

gleichsam sinfonischen Charakterkörnchen hinzu.

Aus der Vielzahl der Episoden, die den heimlichen Roman des Cervantes so prall füllen, wählt Strauss zehn aus, denen er jeweils eine Variation widmete. Die Introduktion zeigt – nach Straußens eigenen Wörten – „Don Quixote, mit der Lektüre von Ritterromancen beschäftigt. Er verlässt den Vorstand und beschließt, als irrender Ritter durch die Welt zu ziehen.“ Skurril klingt schon hier in der Einleitung das Quixote-Thema an, dazu kommt eine sehnstüchtige Oboenmelodie, dem idealistischen Streben des Ritters und seinem Schaffen noch der schönen Dulcinea-Ausdruck verschwendend, schließlich entsteht nach ein kriegerischer Fantaßieff der gedämpften Trompeten. Die eigentliche Themenzusammenstellung erfolgt aber erst später: In bizarrem Melos, auch rhythmisch kompliziert gezeichnet, tritt das „ritterliche Thema“ daher im isolierlichen Violoncello, dem Begleiter des Sancho-Pansa-Themas beigegeben ist; humorvoll, bauernschlau, ein wenig plattig in Bassklarinette und Tenorsaxo, vor der redseligen Solobratsche fortgeführt. Diese beiden Gestalten, diese beiden Themen begießen sich nun in den Strudel der art „kriegerischen“ Erfahrungen, an musikalischen Variationen reichen Ereignisse.

Variation I: Don Quixote und Sancho Pansa reiten in die Welt. Sie haben den Kampf mit den Windmühlen zu bestehen.

Variation II: Eine bökende – von Strauss naturnahlich wiedergegebene – Hörmeilende stellt sich in den Weg. Sie wird besiegt.

Variation III: „Gespräche, Fragen, Forderungen und Sprichwörter Sancho Pansas, Belohnungen und Verhöhungen Don Quixotes.“ Die beiden Solostimmen werden aufzählig gegenüberegestellt. Fortig wird die Verhöhlung vom phantastischen Königreich in größer ausdruckssteller Steigerung ausgemacht.

Variation IV: Don Quixote bekämpft eine Prozession von Pilgern (Chor in Fogotten, gedämpfte Trompeten und Posasen) und wird leicht besiegt. Am Ende erwacht er wieder.

Variation V: Don Quixote denkt an seine geliebte Dulcinea – großer kademantiger Monolog des Solovioloncellos.

Variation VI: Sancho Pansa führt eine derbe Blauerin seinem Herrn als die geliebte Dulcinea vor, was diesen entüstet.

Variation VII: „Luftfahrt“ des Ritters und seines Knoppen. Hier zieht Strauss alle Register seines Konsenses, setzt in artillerischer Weise

Windmaschine und alle Finessen des Orchesters zu Beschreibung der Luftfahrt ein.

Variation VIII: Don Quixote und Sandro müssen auf ihrer Kohnfahrt – wiegende Wellenbewegung der tiefen Streicher und Holzbläser – einen Kampf mit einer Wasserrübe abschließen und kontern dabei doch wieder sie gerötet.

Variation IX: Don Quixote stürmt gegen zwei Mönche an – eng verschachtelte Fagottflügel.

Variation X: Der Ritter von der ironigen Ge-
samt unterliegt in einem Kampf einem verkleideten Freund, der ihm das Versprechen abnimmt, von weiteren Abenteuern abzusehen. Finale: Don Quixote sieht seinen Irren, seinen anachronistischen Idealismus ein, er findet zu Ausgeglichenheit und Ruhe. Strauss verwandelt das erst so bizarre Thema seines Helden in eine Weise von würdevoller Wärme und Abgeklärtheit. In seiner friedvollen Gelassenheit erinnert dieser Schluss an den Absang des Sir Merosus aus der „Schweigamer“ Frau“, einer Straußschen Opernfigur, der die Skurilität eines Don Quixote ja auch gelegentlich verwendet ist.

Am 5. April 1880, drei Jahre nach der 1. Sinfonie, erlebte die 2. Sinfonie D-Dur op. 36 von Ludwig van Beethoven in Wien ihre Uraufführung. Sie erklang in einem eigenen Konzert des Komponisten im Theater an der Wien, dessen riesiges Programm weiterhin Aufführungen der 1. Sinfonie, des 1. Klavierkonzerts und des Oratoriums „Christus am Ölberg“ brachte. Beethovens Zeitgenossen standen dem neuen Werk zunächst ziemlich ratlos gegenüber, stellten beispielweise „übertriebenes Streben nach dem Neuen und Aufstellendem“ fest. In Berlin schrieb die Kritik zur den „dreiweiter Stunden lang ausgeführten Schwierigkeiten“. Nach zwei Jahren später äußerte man: „Wir finden das Ganze zu lang und einiges Überkünstlich ... und das Finale hält wir ... für alzu bizar, wild und gräß.“ Der Musikschriftsteller J. F. Rochitz allerdings prophezeite schon: dieses Werk eines „Feuergeistes“ werde noch leben, zweihundert Jahre später Modesachen längst zu Grebe getragen sind.“

In Beethovens 2. Sinfonie kündigt sich – nach K. Schönewolf – „der Ideenmusiker an, der in der Leidenschaftlichkeit und Konsequenz der dialektisch-sinfonischen Aussage über das von Haydn- und Mozart erreichte bedeutend fort-

schreitet...“. Auf dem Wege zur heroischen 3. Sinfonie, die eine neue Periode im Schaffen Beethovens und überhaupt eine neue Epoche der sinfonischen Musik einleitet, nimmt die 2. Sinfonie eine Mittelposition ein. Inhaltlich und stilistisch steht sie noch der „Eroica“ näher. Stattland lebensnaiv im Grundcharakter wie diese, offenbart sie doch verteilte Züge des Kämpfens und Ideenmusikers Beethovens. Sie ist ein hervorragend selbstständiges Kunstwerk mit durchaus eigenen, seinesgleichen neuartig wirkenden Klangbildern. Außerdem bietet die 2. Sinfonie ein bewunderungswürdiges Zeugnis für die Größe des Menschen Beethovens. Gepreist war der Fundt vor dem entschissch drehenden Verlust seines Gehörs, nahe der Verzweiflung, die in dem berühmt gewordener Brief an seine Brüder (dem Heiligentodestestament) ihren unumstößlichen Niederschlag erhielt, vollendet der Meister während jener qualvollen Sommermonate 1802 in dem Dorfe Heiligenstadt bei Wien diese herzliche, lebensbegleitende Sinfonie. Beethoven wußte sehr wohl zu unterscheiden zwischen persönlichem Leid und seiner gesellschaftlichen Aufgabe als Künstler, der sich mit den Botschaften seiner großen Instrumental- und Vokalwerke an die Allgemeinheit der Menschen wendete. Hat doch der Überwindner des körperlichen Unglücks, der diese lebensvolle Musik geschaffen hat, während der Arbeit an der 2. Sinfonie und an vielen anderen unvergänglichen Werken seinem Jugendfreunde Wegeler das berühmt gewordene Bekennnis übertragen: „Ich will dem Schicksal in den Raden greifen, ganz niedergeschlagen soll es mich gewiß nicht. Oh, es ist so schön, daß Leben tausendmal leben!“

Eine gewichtige langsame Einleitung (Adagio maestoso) ist dem ersten Satz (Allegro con brio) vorgestellt. Die anfangs lirische Melodie beherrscht den ganzen Satz, dessen festliche Heiterkeit nicht durch besinnliche Stimmungen beeinträchtigt werden kann. Auch den fröhlichen Abschluß des Satzes bestimmt Hauptthema.

Dr. Dieter Höltig



Programmleiter: der Dresdner Philharmonie
Rezitator: Dr. Dieter Höltig

Spielzeit: 1880/81 – Chefdirektor: Prof. Herbert Kegel
Drauf: GGV, Prod.-Sätze: Pries: 11-25-12 KO: 87-88
EXP: 0,25 M

5. PHILHARMONISCHES KONZERT 1980/81